

## PRESENTACIÓN

La presentación de esta obra que contiene diversas y muy valiosas colaboraciones de muy distinguidos juristas, en honor y memoria del ilustre mexicano Don José María Cajica, es una alta distinción que me he atrevido a aceptar sólo por dos simples y sencillas razones: la primera radica en la amistad extraordinaria que me brindó en vida el homenajeado, abriéndome su generoso espíritu tan pleno de prudencia y sabiduría. Cada encuentro con él constituía una maravillosa experiencia de contagio intelectual que brotaba con abundancia pletórica de su mente y de su verbo, siempre libres y ufanos, en un perpetuo propósito de buscar y lograr el conocimiento y el entendimiento; la segunda, tan poderosa como la primera, ha sido esa bondadosa solicitud de Gustavo Cajica dándome esta encomienda, al culminar el ambicioso proyecto de reunir, en un esfuerzo común y colectivo, a tantos exponentes destacados de la sabiduría jurídica, para dejar una huella más del reverente y profundo respeto y del amor a la memoria del padre, labor de hijo noble y agradecido que no sólo venera con ello al progenitor, sino que también se honra a sí mismo.

Tuve la dicha de encontrarme con Don José María, por primera vez, al inicio del año escolar de 1965 en el Posgrado de Derecho de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México, en donde ambos acudimos para obtener el doctorado. Él llegaba, con esa generosidad que lo animaba siempre, tres veces a la semana, desde Puebla, con su automóvil repleto de jóvenes juristas a quienes había animado y comprometido para que le acompañaran en esa noble aventura académica.

En esa memorable experiencia tuvimos la oportunidad de compartir las enseñanzas de maestros de gran talla y categoría, como Eduardo García Márquez, Adolfo Maldonado Cervantes, Rafael Rojina Villegas, Celestino Porte Petit y Raúl Cervantes Ahumada.

Al recordar con toda emoción la figura del maestro excepcional, del amigo bondadoso, del intelectual riguroso, en resumen, del gran hombre, no puedo sino reiterar las palabras de Mauricio González de la Garza a la memoria de Doña Paula Gómez Alonzo —a quien Don José María publicó en su editorial su *Antología del Renacimiento*— y que ahora dirijo a la memoria del maestro: La patria produce héroes, la iglesia santos, la humanidad, allá de cuando en cuando, un José María Cajica.

Cipriano Gómez Lara